



<http://www.milecole.org>

Lettre d'information n°39 JANVIER A MARS 2024

Dans le corps de cette lettre d'information, vous trouverez **des renvois aux comptes-rendus du séjour** effectué par une délégation de 5 membres de l'association au Burkina Faso du 31 janvier au 9 février dernier, ainsi qu'un lien vers les documents issus de l'**Assemblée Générale** qui s'est tenue le 18 février 2024 au café associatif de Falck.

Pour chaque site, ne figureront donc **que les informations reçues depuis début février 2024**.

Résumé

Ouoro : Warrantage rapport final déposé - **Alphabétisation** nouvelle session en plein fonctionnement – **Sensibilisation aux questions de la population** (5^{ème} édition) auprès des élèves et des villageois.

Annexe Solidaire Paas Yam : vers la finalisation pour la construction du bloc 3 classes.

Jardin Bangr Nooma : diversification des cultures et un projet pour augmenter les ressources en eau

Beo Neere : 1^{ère} grosse récolte de semences d'oignon. Visite d'une importante délégation allemande.

Terre verte - Goéma remise de matériel de soin **et Pensionnat Bokin** formation foyers améliorés en cours.

AO BTP : la 2^{ème} commande (matériel technique et pédagogique) du projet Global Grant est en cours de réalisation ainsi que l'équipement de la cuisine-cantine.

Mali Sogoba : relance du jardin maraîcher des femmes.

En France : AG 2024 le 18 février – Résultat Campagne d'adhésion 2023 (399 membres) - Diverses recherches de financements – des nouvelles de nos partenariats

Au Burkina Faso

OUORO, village de brousse

Correspondants locaux : **Alphonse SAMA** et **Paul BAMOGO**

Compte-rendu de la Mission de janvier février 2024 au village de Ouoro

La mission a permis une rencontre au village de Ouoro pour faire le point sur l'ensemble des projets conduits au village, en particulier le **warrantage** (entrepôt communautaire permettant aux agriculteurs de ne pas vendre leurs récoltes au moment où les prix sont au plus bas) et l'**alphabétisation**.

Warrantage

Une reprise de travaux a eu lieu mi-février afin de corriger quelques défauts de construction (essentiellement des fissures sur dalles pour l'aire de séchage et la rampe d'accès à l'entrepôt), d'autres travaux auront lieu fin avril sur des fissures repérées sur des dalles intérieures quand l'entrepôt sera vide. Le constat de ces travaux a permis de débloquer 50% de la retenue de garantie actée dans le contrat de départ avec l'entreprise ayant conduit les travaux.



Reprise des travaux sur l'aire de séchage (à gauche) et la rampe d'accès à l'entrepôt (à droite)

Le **rapport final sur le projet a pu être déposé mi-mars 2024** vers l'Agence des micro-projets (notre bailleur principal), son examen est en cours pour percevoir le solde de cette opération.

./...

Alphabétisation

Les deux sessions d'alphabétisation ont repris depuis janvier 2024 pour l'alphabétisation enchaînée et février 2024 pour l'alphabétisation fonctionnelle.

La **session d'alphabétisation enchaînée** (sur 90 jours) fonctionne cette année avec 27 personnes inscrites et vient en mars de passer son **premier test intermédiaire**, plutôt très encourageant puisque 20 des candidats ont obtenu des résultats supérieurs à la moyenne attendue à l'examen ;

Nos correspondants nous ont communiqué le **programme de la session d'alphabétisation fonctionnelle** (sur 45 jours) destinée à consolider les compétences acquises en première année par **des séances adaptées et articulées sur des thématiques pratiques** : fonctionnement des groupements (3 séances), construction et entretien des foyers améliorés (2 séances), santé (3 séances), warrantage (3 séances), agriculture et élevage (4 séances)



La première session en séance de test (à gauche), la session fonctionnelle avec un agent de santé sur le thème des bouillies améliorées pour les enfants

Sensibilisation aux questions de population.

Il s'agit, avec l'appui des autorités académiques et des services de santé de développer en milieu scolaire des actions d'information sur la **santé sexuelle et reproductive** en cohérence avec les programmes officiels) et de tenir des débats publics autour des **naissances précoces et rapprochées** souvent néfastes pour la santé des femmes et de leurs bébés. L'ensemble des interventions en milieu scolaire et dans les villages s'est terminé fin février et un rapport dense et précis nous a été communiqué par nos correspondants : au final, **12 établissements scolaires** ont été touchés par des séances de projection-débat ciblant un total de presque **1 300 élèves de collège et de lycée**, et parallèlement **4 séances de théâtre forum** se sont déroulées rassemblant un public de plus de **800 personnes**.

Voir [Le Rapport de nos correspondants](#)

Une cinquième édition qui en appelle une sixième qui se déroulera en janvier-février 2025 !



De gauche à droite : débat en milieu scolaire, séance de théâtre forum et intervention du prêtre de la paroisse de Bonyolo (une séance de théâtre ayant eu lieu au sortir de l'office catholique)

Sur l'ensemble des projets développés au **village de Ouoro**, consultez le site de Mil'Ecole :

<http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-ouoro/>

NIOKO II

L'Ecole Solidaire Paas Yam et le Centre d'Éveil Svetlana

Correspondant local : Souleymane NIKIEMA

Compte-rendu de la Mission de janvier février 2024 pour l'Ecole primaire Solidaire PAAS YAM et le centre d'éveil SVETLANA

Annexe Solidaire Paas Yam

Nous avons poursuivi les discussions autour de la finalisation des travaux de l'annexe de l'école primaire : **il reste un bâtiment de trois classes, doté d'un magasin, à construire.**

Les travaux ont été amorcés sur le site : fondations et remplissage avant l'implantation des dalles des salles (ce qui représente en l'état une participation locale de 24% du montant total des travaux). Un dialogue croisé a eu lieu avec nos partenaires de l'**association KEL TOULOIS** qui va aboutir à une prise en charge collaborative du montant des travaux. Kel toulouis a déposé un dossier auprès du **conseil départemental de Meurthe et Moselle** (un des rares bailleurs publics n'ayant pas fermé la porte à des dossiers concernant le Burkina).

En fonction des réponses données à l'instruction de ce dossier, **nous co-financerons ce projet avec Kel toulouis** (avec ou sans aide publique) et il est prévu qu'une partie du financement fera l'objet d'une avance sous forme d'un prêt à Solidaire Paas Yam.



Etat des travaux réalisés fin février sur le second bâtiment de l'école primaire

NIOKO II - Le Grand Jardin Agroécologique des Femmes (Bangr Nooma)

Compte-rendu des visites lors de la Mission de janvier février 2024 au Grand Jardin des Femmes « Bangr Nooma »

Un jardin dynamique.

Le jardin, entreprend des actions de **diversification de ses productions**, comme ici avec le développement grâce à l'aspersion, des cultures du concombre.



Un projet pour augmenter les ressources en eau du jardin

La question de l'eau est souvent récurrente pour les activités maraichères en saison sèche et cela d'autant plus que cette année, **les grosses chaleurs sont arrivées avec un bon mois d'avance** (dès le mois de mars)

Des études techniques ont pu être menées pendant le séjour de février et un **projet de transfert d'eau** depuis le forage de l'annexe de l'école vers le jardin des femmes a finalement été défini.

Des dossiers ont été remplis vers certains bailleurs encore ouverts aux pays sahéliens (UEM : Usine d'électricité de Metz et SIEGVO : syndicat intercommunal des eaux de Gravelotte et du Val d'Orne) : par ailleurs, notre budget prévisionnel a acté la possibilité de financer ce projet qui pourrait doubler l'apport d'eau journalier vers Bangr Nooma.

Une décision qui a aussi été prise en constatant les réels efforts faits par l'association pour s'organiser au mieux dans la gestion de ce manque d'eau (voir le CR de mission de janvier-février 2024).

Par ailleurs, un autre projet en co-financement a également été acté afin de **renforcer la résilience du jardin face aux risques de submersion** lors des fortes pluies de la saison d'hivernage, un **muret protecteur** va être installé sur le bord extérieur de la clôture, le long de la voie rouge.



L'eau, une question toujours sensible

Sur l'ensemble des projets développés avec **Nioko II l'école solidaire PaasYam et le Grand jardin « Bangr Nooma »**, consultez le site de Mil'Ecole :

<http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-paas-yam/>

ASSOCIATION BEO-NEERE AGROECOLOGIE – Ferme-école de Roumtenga

Responsables de la ferme : **Souleymane et Razack BELEMGNEGRE**

Compte-rendu lors de la Mission de janvier-février 2024 des visites et rencontres à Roumtenga avec Béo Neere Agroécologie

L'espace semencier dont nous avons financé la clôture et co-financé les installations d'irrigation par aspersion et par goutte à goutte, en collaboration avec la **Fondation Terre d'eau en Partage**, est désormais totalement opérationnel et vient en cette fin de mois de mars d'opérer sa première récolte de semences d'oignons.



Avec Béo Neere, nous avons prospecté différentes pistes de financement : si l'appel d'offre de la **coopération monégasque** (Initiatives Sahel), n'a malheureusement pas débouché sur une réponse positive, nous travaillons actuellement sur un **appel à projet lancé par l'Ambassade de France au Burkina** et allons tenir nos engagements sur la réfection d'une **case semencière** et l'implantation d'une **salle de transformation des produits maraichers**.

Autre bonne nouvelle, le 4 mars dernier, la ferme-école de Roumtenga a reçu une très importante délégation allemande dirigée par la Ministre fédérale de la coopération internationale elle-même, accompagnée du directeur Afrique de la Banque mondiale, de parlementaires allemandes et d'une forte représentation de cadres de la GIZ (l'agence de coopération allemande). Tout ce beau monde a été impressionné par l'espace semencier ce dont, reconnaissons-le, nous ne sommes pas peu fiers, en espérant que cette visite pourra déboucher sur des financements allemands pour ABNA.

Notons au passage que Razack BELEMGNEGRE participe actuellement à **un stage de renforcement de compétences et d'échanges d'expériences sur l'agroécologie**, financé par la GIZ : il a participé à un premier rassemblement au Kenya, doit se rendre en Ethiopie et peut-être en Allemagne d'ici la fin de l'année.



*De gauche à droite : Razack lors du rassemblement de la GIZ au Kenya
et sur la ferme de Roumtenga avec la ministre fédérale allemande de la coopération*

Sur les projets développés par Mil'Ecole avec **Béo Neere Agroécologie**, consultez le site de Mil'Ecole :
<http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-beo-neere-agroecologie/>

Sur les activités de Béo-Neere Agroécologie, voir l'article qui leur est consacré dans BurkinaDoc :
<http://www.burkinadoc.milecole.org/agriculture-durable/article-beo-neere-agroecologie/>

GOEMA, ferme pilote (Terre Verte Burkina)

Directeur de la ferme pilote : **Mahamadi SORGHO**

TALITHA KOUMI (Pensionnat de jeunes filles de Bokin)

Responsable projet : **Lazare ZANGO**

Compte-rendu lors de la Mission de janvier février 2024 des rencontres au siège de Terre Verte à Ouagadougou

GOEMA

Mahamadi a pu livrer, courant février 2024, **le matériel de soins** que nous avons transporté dans nos bagages pour les CSPS de Goéma et de Lebda.



TALITHA KOUMI

A Bokin, dans le cadre de l'amélioration progressive des infrastructures du pensionnat de jeunes filles de l'association Talitha Koumi, nous nous étions engagés à financer un **stage de formation sur les foyers améliorés économes en bois**. En collaboration avec Lazare nous avons donc construit un projet destiné à la fois aux pensionnaires (qui vont ainsi construire leurs propres foyers, et aux femmes des environs qui en profiteront également. Ce stage vient de commencer en cette fin de mois de mars par la **préparation des matériaux** destinés à la fabrication de ces foyers améliorés.



Sur l'ensemble des projets développés avec la **ferme de Goéma et Terre Verte**, consultez le site de Mil'Ecole :

<http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-goema/>

Vous trouverez également sur le site, un tout nouvel article sur le projet Talitha Koumi, **l'internat de jeunes filles de Bokin**
<https://www.milecole.org/objectifs-et-projets-en-cours/education-en-brousse/ameliorer-les-conditions-denseignement/article-salle-detude-pour-pensionnat-de-jeunes-filles-au-burkina>

Projet Centre de Formation des Apprentis AO-BTP Kamboinsin

Président AO-BTP : **Boubacar KANTE**

Compte-rendu lors de la Mission de janvier février 2024 des visites et rencontres à Kamboinsin avec AO-BTP

Le **projet Global Grant (avec nos partenaires rotariens) est entré dans sa phase active** : la clôture du site a été réceptionné fin février et la seconde commande (matériel technique et pédagogique) est en cours de réalisation. Pour notre part, nous avons acté et financé l'achat de matériel pour rendre la cantine opérationnelle (achats en cours).



Sur l'ensemble des projets développés avec l'**association AO-BTP**, voir dans le site de Mil'Ecole :

<http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-ao-btp/>

Projets MALI : Village de SOGOBA

Correspondant local : Olivier DEMBELE

Olivier DEMBELE nous a communiqué [un rapport de fin d'année 2023 et projet 2024](#) (Voir) attestant du fonctionnement de divers projets sur le village de Sogoba et nous avons défini pour cette année 2024 un projet de relance d'un jardin maraicher agroécologique qui devrait se mettre en place rapidement et dont nous vous tiendrons au courant.



Deux des projets en cours à Sogoba : épargne et crédit autogéré (gauche) et élevage solidaire (droite)

Sur l'ensemble des projets développés avec le Mali, consultez le site de Mil'Ecole :

<http://www.milecole.org/objectifs-et-projets-en-cours/souverainete-alimentaire/formations-et-projets-agricoles/article-milecole-au-mali/>

En France

Assemblée Générale

Nous avons tenu notre AG le 18 février dernier au café associatif « Le Nef des fous » à Falck : tous les documents relatifs à cette AG sont disponibles et consultables sur le site de l'association en activant le lien suivant :

[Assemblée Générale 2024 et Budgets](#)

La campagne d'adhésion 2024

L'année 2023 s'est achevée avec une nouvelle progression du nombre de nos adhérents (399), **la campagne 2024 est donc ouverte aux mêmes conditions financières** : 20 € en adhésion simple, 30€ en adhésion couple, 5€ pour toute personne non soumise à l'impôt.

En ces périodes de disette en termes de financement publics français, **nous vous invitons à reprendre rapidement vos adhésions, et bien sur si possible à faire des dons fléchés ou non** au budget de Mil'Ecole. Un reçu fiscal vous sera établi dès réception de vos adhésions et dons.

Mil'Ecole et la recherche de financements

Période difficile en cette **période de suspension des crédits publics** français vers le Sahel.

Néanmoins Eric en qualité de Trésorier a pu participer à plusieurs visios initiés par un **regroupement d'associations intervenant dans les trois pays du Sahel**, à l'échelle de la Région Grand est, afin d'élaborer un **plaidoyer en faveur de la poursuite des interventions auprès des populations** de ces pays, plaidoyer en cours de signature et qui sera proposé ensuite aux bailleurs publics ou privés, aux collectivités locales pour tenter de faire évoluer leurs positions. Une copie de ce texte sera en annexe de cette lettre d'information. Des signes d'évolution se dessinent et militent pour confirmer que c'est le moment d'intervenir dans les débats, c'est le cas du tout récent appel d'offres **FEF (Fonds Equipe France)** lancé depuis Ouaga par **l'Ambassade de France au Burkina**.

Par ailleurs, nous avons envoyé quelques projets à des bailleurs qui semblaient ne pas fermer pas la porte aux pays sahéliens et attendons leurs retours.

Serge RAMON, en qualité de vice-Président a pu rencontrer le 28 mars Michel BARBANCEY, **Président de SOS-Sahel Luxembourg**, un premier contact qui laisse entrevoir des pistes possibles de collaboration avec SOS-Sahel et ses relais en Afrique de l'Ouest.

Mil'Ecole et les réseaux



KEL TOULOIS

Serge RAMON a pu participer, fin janvier, à l'AG de nos amis et partenaires de l'association **KEL TOULOIS**, le 29 janvier 2024.

Il a été acté un projet de collaboration pour 2024 avec engagement de fonds propres de l'association.

Au retour de la mission de janvier-février, nous avons défini ensemble un projet concret : celui de la **seconde tranche de l'école primaire de l'annexe de Solidaire Paas Yam**.

Dans la foulée, nous avons co-écrit avec Kel toulois un **dossier de subvention auprès du conseil départemental de Meurthe-et-Moselle**, dont nous vous tiendrons bien entendu au courant dès que possible

L'ESCALE



Participation aux **Portes ouvertes du lycée pour animer la salle consacrée à l'association l'ESCALE (16 mars 2024)** et à l'AG de l'ESCALE qui s'est tenue le 18 mars 2024.



Le **café associatif La Nef des Fous** a accueilli comme tous les ans l'AG de Mil'Ecole le 18 février 2024, AG suivie d'un repas pris en commun à la Nef.



GESCOD (Grand Est Solidarité et Coopération pour le Développement)

- Participation d'Eric ROGER à des réunions préparatoires de la **Commission Agriculture de GESCOD** avec Jennifer MILON pour affiner un **projet de brochure autour de l'agroécologie**.

RESIMM (Réseau Solidarité International Metz Métropole)

Serge RAMON, en qualité du président du Réseau, et Eric ROGER en qualité de membre de Mil'Ecole ont participé le 16 février 2024 à une réunion du RESIMM qui s'est tenue en Mairie de Metz en présence de **Tristan ATMANIA**, directeur des relations internationales de la Ville et de l'Eurométropole, de représentants de 9 associations, de **PSeau** et du **GESCOD**. A l'ordre du jour, une présentation des objectifs du service international de l'Eurométropole de Metz, le point sur les activités de Gescod et des échanges sur la situation au Burkina (puisque nous revenions tout juste de notre mission de janvier février 2024).

Mil'Ecole et ses outils de communication

En plus de cette **lettre d'information**, Mil'Ecole dispose d'un **site internet** (<http://www.milecole.org>), et nous sommes assez fiers de la fréquentation importante de la partie documentaire du site (<http://www.burkinadoc.milecole.org>) (4500 à 6000 visiteurs par mois) qui fonctionne comme **une plateforme importante d'échanges d'expériences sur l'agriculture et l'élevage durables en Afrique de l'Ouest** et dont notre Présidente est l'animatrice active et impliquée !

L'association alimente régulièrement une **page Facebook** qui compte plus de **1 850 abonnés** !

Rejoignez-nous sur Facebook : <https://www.facebook.com/ongmilecole>

Et surtout, pour donner encore plus d'audience à cette page pensez à « **partager** » les différentes publications.

Les 5 lieux d'activités principaux de Mil'Ecole au Burkina Faso sont visibles avec **cartes Google Maps**, sur la page d'accueil de notre site : [Ouoro](#), - [Goéma et Terre verte](#), - [Paas Yam et Bangr Nooma-Nioko II](#), - [Béo Neere Agroécologie](#), - [AO-BTP](#) - et [Mali](#)



Site Internet : <http://www.milecole.org>